

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ :

Centre d'études ibériques et ibéro-américaines
(CEIIBA)

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

Université Toulouse 2 - Jean Jaurès - UT2J

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2019-2020
VAGUE A

Rapport publié le 13/02/2020



Pour le Hcéres¹ :

Nelly Dupin, Présidente par
intérim

Au nom du comité d'experts² :

Sylvie Bouffartigue, Présidente du
comité d'experts

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

¹ Le président du Hcéres "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président". (Article 8, alinéa 5) ;

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2).

Les données chiffrées présentées dans le tableau de ce document sont extraites des fichiers déposés par la tutelle dépositaire au nom de l'unité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité :	Centre d'études ibériques et ibéro-américaines
Acronyme de l'unité :	CEIIBA
Label et N° actuels :	EA 7412
ID RNSR :	201522869X
Type de demande :	Restructuration
Nom du directeur (2019-2020) :	M. Patrick LESBRE et M ^{me} Amaia ARIZALETA
Nom du porteur de projet (2021-2025) :	M ^{me} Amaia ARIZALETA
Nombre de thèmes du projet :	3

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

Présidente :	M ^{me} Sylvie BOUFFARTIGUE, Université de Versailles Saint-Quentin-En-Yvelines
Experts :	M ^{me} Graça DOS SANTOS, Université Paris Nanterre
	M. Erich FISBACH, Université d'Angers
	M ^{me} Catherine PELAGE, Université d'Orléans
	M ^{me} Manuelle PELOILLE, Université d'Angers (représentante du CNU)

REPRÉSENTANTE DU HCÉRES

M^{me} Emma BELL

REPRÉSENTANT DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES DE L'UNITÉ

M^{me} Marie-Christine JAILLET, Université Toulouse 2 Jean Jaurès

INTRODUCTION

HISTORIQUE, LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE ET ÉCOSYSTÈME DE RECHERCHE

LE CEIIBA a été créé le 1^{er} janvier 2015, suite à une restructuration de l'IRIEC-Toulouse (EA 470), ancienne équipe toulousaine d'une unité intersite dont l'université de Montpellier était le rattachement principal.

Après deux contrats réussis, la création du CEIIBA, soutenue par l'Université de Toulouse 2 Jean Jaurès, a logiquement conduit à établir la localisation principale à Toulouse 2. Les locaux du CEIIBA se trouvent depuis le 1^{er} janvier 2015 à la Maison de la Recherche de l'Université Jean-Jaurès, où il y a deux salles mises à disposition (une salle de réunion et une salle pour les doctorants).

Le CEIIBA rassemble des chercheuses et chercheurs hispanistes et hispano-américanistes rattachés au Département d'études hispaniques et hispano-américaines, ainsi que des enseignants-chercheurs de la Section de Portugais et, depuis 2017, des enseignants-chercheurs de la Section d'Italien. En 2015, trois enseignants-chercheurs anciens membres de FRAMESPA (UMR 5136), en 2017 et 2018 deux anciens membres de Il Laboratorio (EA4590) et de LLA-Créatis, (EA 4152) de l'UTJ2 ont intégré l'unité. Au terme de quatre ans et demi de fonctionnement, l'unité poursuit son évolution et sollicite un renouvellement avec restructuration interne. Le CEIIBA a entretenu un écosystème de recherche qui consolide et soutient les activités de ses deux thèmes, et du troisième nouvellement créé.

Le CEIIBA est affilié à la MSHS-T. Le pôle de recherche sur les études de genre de l'unité est intégré depuis plus de dix ans au réseau toulousain Arpège, 'Approches pluridisciplinaires du Genre' qui anime l'axe de recherche « Genre, société et politique d'égalité » de la MSHS-T, et a bénéficié de financements sur projet du Labex Structuration des Mondes Sociaux pour le projet « Les sciences au prisme du genre » (GESCI). Le CEIIBA a également intégré l'opération « Mondes religieux » du Labex SMS à travers le programme 'NatuRel: Natures et religions', porté par le LISST – Centre d'Anthropologie Sociale, UMR 5193, UTJ2.

Le CEIIBA est en cours d'intégration en tant qu'unité partenaire du GIS Institut du Genre. L'unité a reçu un financement de 5000 euros du GIS Genre en 2018.

L'unité participe à l'Axe 3 de l'Institut de Recherche Pluridisciplinaire en Arts, Lettres et Langues (IRPALL, structure fédérative) : « Littératures du domaine européen » (Moyen-Âge-XVIII^e siècle), dont la coresponsable pour le contrat en cours est Amaia Arizaleta.

Le CEIIBA s'inscrit dans les partenariats de l'université Toulouse Jean-Jaurès et de l'IPEAT (Institut Pluridisciplinaire pour les études sur les Amériques à Toulouse) avec le GIS Institut des Amériques. Il existe également un partenariat ponctuel avec la Maison Universitaire Franco-Mexicaine (Muframex). Associé à la création en 2018 du Séminaire d'études médiévales ibériques (SEMI) avec FRAMESPA, UMR 5136 de l'UTJ2 et avec les universités Champollion (groupe Textes, Contextes, Frontières) et de Limoges (CRIHAM), le CEIIBA bénéficie de cette structure en réseau.

Le CollEx Études ibériques (anciennement Cadist Études ibériques), dispositif national de coopération documentaire sous la forme d'un GIS, est un partenaire scientifique, technique et financier régulier de l'unité.

Le Département Études hispaniques et hispano-américaines, les sections de portugais et d'italien et deux des unités de Recherches adossées au DEHHA collaborent avec le CEIIBA.

Deux organismes non universitaires sur site font partie de l'écosystème de recherche : l'ARCALT (association qui pilote les Rencontres Cinelatino de Toulouse) et le Centre Toulousain de l'Exil Espagnol (CTEE) avec lequel une convention formalisant collaboration scientifique et accueil des masterants et doctorants a été signée. Ce partenariat a pu bénéficier du soutien de la Région Occitanie /Pyrénées-Méditerranée.

DIRECTION DE L'UNITÉ

Jusqu'au 31 décembre 2016, la direction de l'unité était assurée par M. Patrick LESBRE, qui n'avait pas de directeur.trice adjoint.e. Un changement de direction a eu lieu au 1^{er} janvier 2017. Le CEIIBA compte actuellement une directrice, M^{me} Amaia ARIZALETA, et un directeur adjoint, Alexis YANNOPOULOS.

NOMENCLATURE HCÉRES

SHS5_2 Littératures et langues étrangères, Civilisations, Cultures et Langues régionales.

THÉMATIQUES

Le parti a été initialement pris de décliner la thématique commune « Archives et contre-archives minoritaires : élites et discours subalternes » dans les aires culturelles romanes en deux thèmes complémentaires, afin de construire une transversalité visible, tout en respectant l'orientation pluridisciplinaire des chercheurs.

Le premier thème est « Champs du savoir : conflits dans la définition et la constitution des archives » (Champs de savoir institutionnels avec deux composantes 'Mémoire amérindienne et archives coloniales' et 'Echanges et mobilités'. Le second est « Contre-archives : intersectionnalité et savoirs situés » ('Contre-archives du genre' et 'Contre-archives minoritaires').

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Centre d'études ibériques et ibéro-américaines (CEIIBA)		
Personnels en activité	Nombre au 30/06/2019	Nombre au 01/01/2021
Professeurs et assimilés	7	7
Maîtres de conférences et assimilés	17	18
Directeurs de recherche et assimilés	0	0
Chargés de recherche et assimilés	0	0
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries...	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC...	0	1
Sous-total personnels permanents en activité	24	26
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres	3	
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	1	
Doctorants	11	
Autres personnels non titulaires	3	
Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres	18	
Total personnels	42	26

AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

Créé en 2015, le CEIIBA décline une thématique commune « Archives et contre-archives minoritaires : élites et discours subalternes » dans les aires culturelles romanes en deux thèmes complémentaires : « Champs du savoir : conflits dans la définition et la constitution des archives » et « Contre-archives : intersectionnalité et savoirs situés ». Conformément aux recommandations du rapport d'évaluation précédent, la transversalité est opérative et permet de respecter l'orientation pluridisciplinaire des chercheurs.

Les produits et activités de recherche sont de très bon niveau. Elles se répartissent entre publications, dans des revues nationales ou étrangères reconnues internationalement, activités d'évaluation et participations des enseignants-chercheurs à des comités éditoriaux. L'attractivité et le rayonnement de l'unité, bien ancrée dans le paysage culturel non-académique du bassin, pourraient être renforcés par le développement de l'activité éditoriale de colloques scientifiques, celui de l'accueil de post-doctorants français et étrangers et du portage de contrats de recherche par des enseignants-chercheurs de l'unité.

Comptant 11 doctorants, alors que l'unité comporte 7 HDR, la diversité de l'offre de projets de recherche par les HDR contribuera à développer ce vivier, sachant que la participation aux séminaires de recherches thématiques est déjà proposée aux étudiants hispanistes de la Licence au Doctorat.

L'organisation de l'unité a été portée par les deux équipes de direction successives qui ont piloté sa restructuration et lui ont donné un cadre réglementaire. La communication avec les enseignants-chercheurs est assurée par le site internet du CEIIBA. Les doctorants, dynamiques et impliqués, sont associés à la vie de l'unité. Les locaux de la Maison de la Recherche leur étant ouverts, ils s'y réunissent pour élaborer des activités scientifiques collectives.

La réflexion sur le projet à cinq ans a été conduite au sein du séminaire épistémologique de l'unité, ouvert aux doctorants. Le projet scientifique ('Nouvelles cartographies culturelles') est innovant et envisage un volet numérique ainsi qu'une ouverture sur l'Afrique. Il est recommandé à l'unité de poursuivre sa réflexion sur la création et la problématisation d'un thème 3, sur le modèle thématique appliqué actuellement. La stratégie éditoriale de l'unité soutient et accompagne le nouveau projet scientifique, notamment en créant des produits numériques. L'attribution d'un soutien administratif semble nécessaire à la vie de l'unité et au développement de ses activités.

Les rapports d'évaluation du Hcéres
sont consultables en ligne : www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales

Évaluation des établissements

Évaluation de la recherche

Évaluation des écoles doctorales

Évaluation des formations

Évaluation et accréditation internationales des formations

Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein
75013 Paris, France
T. 33 (0)1 55 55 60 10

hceres.fr

[@Hceres_](https://twitter.com/Hceres_)

[Hcéres](https://www.youtube.com/Hceres)